

Crisis en Venezuela

Por: Jessica Gómez Beltrán

La historia de Venezuela comienza con la llegada de los primeros españoles a finales del Siglo XV, pero la historia de lo que hoy se conoce como Venezuela comienza en realidad con el poblamiento del territorio por las migraciones amerindias hace miles de años.

Venezuela fue residencia para estos importantes grupos tribales, como fueron los caribes. Fue avistada por la civilización europea de la mano de Cristóbal Colón en 1498, con lo que se dio inicio a su colonización y su proceso de mestizaje cultural. Venezuela fue el primer país de Hispanoamérica en proclamar su independencia de la Corona Española, proceso que se consolidó con la Batalla de Carabobo.

Tras un largo capítulo de conflictos civiles, la República halló su vía hacia la modernización de la mano de gobiernos notoriamente autoritarios. A mediados del siglo XX se inició la lucha por un sistema democrático, que se afianzó luego del derrocamiento del General Marcos Pérez Jiménez en 1958. Debido a la bonanza petrolera, Venezuela vivió un período de alto crecimiento económico, que se vio interrumpido por la crisis energética de los años 1980, suscitando una etapa de inestabilidad política y social alternada con altibajos financieros.

La independencia de Venezuela se inicia en Caracas, el 19 de abril de 1810, cuando un grupo de criollos caraqueños aprovechó la excusa de que en España estaba mandando un francés, para convocar una reunión del cabildo y proclamar un gobierno propio hasta que Fernando VII volviera al trono de España.

El Capitán General, Vicente Emparan, no estuvo de acuerdo con esto, y cuando desde la ventana del ayuntamiento le preguntó al pueblo que se había reunido en la plaza mayor (hoy plaza Bolívar) si quería que el siguiera mandando, el presbítero José Cortés de Madariaga, le hizo signos a la multitud para que contestaran que "NO". Y eso fue lo que ocurrió. Emparan dijo que entonces, él tampoco quería mando, renunció y se fue a España con sus colaboradores. Se había iniciado la independencia de Venezuela.

Tras contar con el mayor suministro de petróleo crudo en el mundo que en un momento se vio como un infinito pozo surtidor de efectivo, ahora a pesar de eso el gobierno está careciendo de dinero, los precios están por las nubes y no se sabe si puede empeorar más la situación.

En los 90 Venezuela fue una potencia sudamericana, tanto que el expresidente Bill Clinton eligió al país como la primera parada del viaje que hizo a la región en 1997. Pero creció la desigualdad.

En 1999, el país cambió su modelo al socialismo y eligió al presidente Hugo Chávez, quien luchó por el populismo, rompió los lazos con Estados Unidos y se sumó a China y a Rusia, que le prestaron a Venezuela miles de millones. Chávez gobernó hasta su muerte en 2013 y todavía es considerado un héroe de los pobres.

Pero su gobierno gastó demasiado en programas de asistencia social y fijó precios para todo. Las tierras agrícolas primero fueron declaradas propiedad del Estado y luego abandonadas. Por lo que el país se convirtió dependiente de la venta de su petróleo en el exterior.

Antes de morir, Chávez eligió a Maduro como su sucesor y este mantuvo las prácticas del régimen. Su gobierno, además, dejó de publicar estadísticas fiables, incluyendo las cifras del crecimiento económico e inflación. También aceptó millones en sobornos para proyectos de construcción y acumuló deudas que todavía lucha por pagar.

Actualmente Venezuela atraviesa una fuerte crisis, al término del gobierno de Hugo Chávez con su muerte, se “eligió” como presidente a Nicolás Maduro sin embargo con muchos opositores de por medio, tras su triunfo como presidente electo se presume ilícitamente, se desataron, enfrentamientos y encarcelamientos a todo aquel en contra de las ideas políticas de su gobierno, durante su periodo gubernamental se le han adjudicado malas acciones perjudiciales para Venezuela por tal motivo su crisis ha empeorado progresivamente, por el lado contrario Juan Guaidó presidente del congreso venezolano lidera la fuerza opositora, se autoproclamo presidente con apoyo de una gran parte de venezolanos incluso algunos países apoyan al opositor como España, Reino Unido, Canadá, Brasil, y EE.UU. con Maduro china y Rusia, la economía y educación empeora y no se ha logrado mejorar, el país se ve afectado por la crisis política y la caída del precio del petróleo el cual es la principal fuente de ingresos de Venezuela, esto perjudica de manera directa a los habitantes y los obliga a huir en busca de mejores oportunidades esto según estudios.

Las causas que los llevan a inmigrar es que la mayoría no tienen ingresos para subsistir, agregando problemas con el goce de agua potable, cortes de luz eléctrica, inseguridad alimentaria, entre otros datos recabados por encuestas sobre las condiciones de vida 2018 en Venezuela, no solo en eso están carentes también 9 de cada 10 medicamentos no están disponibles, escases en antibióticos no hay acceso a tratamientos para el cáncer y diabetes, los mejores hospitales tienen fallas de agua y luz, los laboratorios están cerrados y por si fuera poco hay mucha violencia e inseguridad en las calles se ha intensificado la represión de fuerzas de seguridad, se culpa a Maduro del impedimento a la libertad de expresión e imposición de métodos de intimidación y represión, el caos se agrava con apagones

masivos , con ello la desesperación de los venezolanos por condiciones de vida no dignas.

Como ya se hizo mención anteriormente Venezuela está en decadencia y por si fuera poco sin aceptar la ayuda de otros países por su gobernante , Nicolás Maduro el cual hace énfasis en que, él solo podrá sacar adelante al país, según su gobierno se siente amenazado Principalmente por Estados Unidos con Donald Trump a su cargo ya que asegura que se planea un golpe de Estado para afectar al país, sin embargo más que concentrarse en lo que sucede en torno a este conflicto se deben crear estrategias que ayuden a la ciudadanía de Venezuela.

El estado todavía financia la comida muy por debajo de los precios normales para tranquilizar a los pobres. Se imprimió dinero a una velocidad vertiginosa y el bolívar se desvalorizó, eliminando así empleos e ingresos. la hostilidad de Maduro contra las empresas extranjeras produjo un éxodo corporativo. Pepsi, General Motors y United Airlines fueron apenas algunas de las empresas que redujeron su presencia o salieron de todo del país. Según el Fondo Monetario Internacional.

Para mantenerse a flote, Maduro aumentó el salario mínimo tres veces en lo que va corrido del año. Esta estrategia ha proporcionado un poco de alivio a corto plazo para los pobres, pero los expertos sostienen que a largo plazo termina por crear más dolor a través de una moneda sin valor.

Maduro culpa a la oposición de los problemas económicos de Venezuela y asegura que las sanciones estadounidenses contra los líderes venezolanos son la prueba de que ese país está pagando una “guerra económica”.

Pero independientemente de dónde o en quién recaiga la culpa, la miseria humanitaria ha seguido a la caída económica.

Durante varios años, Maduro ha tenido que enfrentar una dura elección: pagarle las deudas a China, Rusia y los inversionistas extranjeros o comprar alimentos y medicinas en el exterior.

“Hay gente en Venezuela que literalmente se está muriendo de hambre. Es algo apocalíptico”, Principalmente, Venezuela importa alimentos desde Brasil, Colombia y México porque el gobierno dejó de cultivar sus fértiles tierras hace años.

Las exportaciones de alimentos de los países mencionados con anterioridad han disminuido en comparación al periodo perteneciente al 2015, estos datos se recabaron mediante una investigación.

Todos los datos e información que se ha recabado se hace mediante diferentes análisis por diferentes medios, como lo son los medicamentos con su escasez, la cifra de muertes va en aumento un ejemplo de ello es la muerte de mujeres después de haber dado a luz lamentablemente todo esto por falta de atención medica de calidad y por falta de material necesario para estar atendidas en condiciones óptimas.

Muerte de niños por las graves condiciones en aumento, casos de malaria la cual se transmite por medio de la picadura de mosquitos infectados. Se dio a conocer información que incluso no hay comida para los pacientes en los hospitales, no hay medicamentos, rayos x, tomografías, no hay absolutamente nada respecto a cuestiones del cuidado de la salud.

Y no solo es cuestión de salud y alimentos, sino que también los venezolanos deben lidiar con las cuestiones de electricidad y agua durante la sequía, esta crisis ha llevado a la clase media y alta al abandono de su país, esto afecta mucho más de lo esperado porque varias personas capacitadas para colaborar al país deben buscar la mejorar sus condiciones de vida.

En el 2015 creyó que se había logrado un cambio, cuando los líderes opositores ganaron la mayoría de los integrantes del parlamento de la asamblea nacional, dándole así un golpe a Maduro, pero este resultado fue punto muerto.

El siguiente año Maduro, convocó a partidarios suyos al Tribunal Supremo de Justicia para impedir que la Asamblea nacional lo impugnara.

La lucha del gobierno de Maduro contra los que quieren despojarlo del poder es constante porque mucho se dice de su mal gobierno, aunque se considera que la crisis de Venezuela es de más años atrás.

Uno de los mayores opositores que hay contra su gobierno es Juan Guaidó quien es el presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela el 23 de enero de 2019 se proclamó como presidente interino y dijo que su misión era lograr que terminara la usurpación, un gobierno de transición y tener elecciones libres.

Juan Guaidó ha prometido llevar ayuda humanitaria a los venezolanos más necesitados, ha llamado a los militares para que desconozcan la autoridad de Maduro, y ha dicho que seguirá convocando marchas hasta que cese la usurpación, llamo a los ciudadanos a respaldar esta lucha para lograr el respaldo de la Fuerza Armada Nacional y de la comunidad internacional.

En muy poco tiempo en el cual un considerable número de gobiernos, entre ellos Estados Unidos, Colombia, y la mayoría de América latina lo han reconocido como presidente interino. Luego de ese apoyo, nombro a varios diplomáticos que han sido reconocidos por los gobiernos.

Sin embargo, Maduro sigue controlando los poderes de gobierno, tiene a su favor a la cúpula militar, maneja el tesoro del Estado y los funcionarios cercanos a su gobierno controlan instituciones como el Tribunal Supremo de Justicia y el Consejo Nacional Electoral. Guaidó ha sido catalogado como títere de Estados Unidos ya que se cree que él y Donald trump están en complicidad para acabar con su gobierno.

Venezuela ha tenido, en teoría, dos presidentes uno elegido en las elecciones de 2018, que han sido cuestionadas por muchos y otro quien se proclamó presidente interino, basando su legitimidad en un mecanismo de la constitución venezolana. Hay dos poderes legislativos: la Asamblea Nacional, de mayoría opositora elegido el 6 de diciembre del 2015, y la Asamblea Nacional constituyente elegida en julio de 2017 en el marco de una jornada de enfrentamientos el día de elecciones en las que murieron diez personas.

Guaidó ha reconocido su dificultad para convocar elecciones libres y así tener un gobierno de transición, pues dice que no tiene la facultad de convocar comicios.

Nicolás Maduro desafía a su opositor a que convocara elecciones, luego de decir que él mismo fue presidente encargado del país tras la muerte del presidente Hugo Chávez y que él convocó a elecciones en 30 días como marca la constitución.

Pero a decir verdad tal parece que Nicolás Maduro está más ocupado en los asuntos políticos del país antes que en solucionar la problemática que afecta directamente al país y que ha causado muerte y hambre en los habitantes venezolanos esto conlleva a una estrategia más allá que política humanitaria, y el opositor Guaidó al parecer fue una de las primeras acciones que abordó solicitar ayuda humanitaria para Venezuela a la comunidad internacional, ya que el gobierno de Maduro se niega a reconocer una crisis y solicitar ayuda.

La historia es bien conocida y varios países les tendieron la mano enviando toneladas de ayuda humanitaria (alimentos y medicinas) que fueron almacenadas en el norte de Santander, Colombia, en la frontera con Venezuela, pero con la negativa del gobierno de Maduro y los problemas de orden público que se presentaron en los puentes fronterizos, esta ayuda humanitaria no se pudo pasar a Venezuela.

El gobierno de Maduro dijo que la ayuda humanitaria era intervencionismo de Estados Unidos y que la ayuda venía contaminada y envenenada e incluso insinuó que en ella venían armas biológicas, algo que la oposición y el gobierno de Estados Unidos negaron rotundamente.

Según las autoridades se decomisaron una granada y dos fusiles en casa de Roberto Marrero jefe de despacho de Juan Guaidó, pero dos voceros del partido voluntad popular desmintieron que ese armamento perteneciera a Marrero. Maduro acusó a Marrero de ser parte de un grupo terrorista. El apoyo militar ha sido clave en este proceso y es, en parte, el que ha mantenido a Maduro en el poder, pues la cúpula militar encabezada por el ministro de Defensa Vladimir Padrino López, se declaró fiel al gobierno de Maduro y dice no aceptar a un presidente impuesto a la sombra de intereses oscuros ni autoproclamado al margen de la ley.

Se ha llamado a marchas en toda Venezuela por parte del opositor en la más reciente el país se enfrentó a un apagón que duro más de 140 horas en algunos lugares, durante esta problemática, tanto Guaidó como Maduro convocaron a movilizaciones, y mientras Maduro decía que la falta de electricidad se debió al sabotaje en el sistema eléctrico por parte de Estados Unidos y la oposición, Maduro trato de expulsar de la política al opositor lo hizo por la vía administrativa, estrechándole el cerco y tratando de expulsarle de la política.

La Contraloría General de Venezuela, organismo controlado por el chavismo encargado de fiscalizar las instituciones públicas, inhabilitó al presidente de la Asamblea Nacional, reconocido como mandatario interino por más de 50 Gobiernos, para el ejercicio de cargos públicos durante 15 años. El responsable de ese organismo, Elvis Amoroso, le acusa de falsear u ocultar su patrimonio. Guaidó no reconoció su decisión.

La lucha contra quien tiene el poder como gobernante de Venezuela, produce muchas diferencias y luchas entre Maduro y Guaidó quien lanzo directamente un desafío en el que se juramentó como presidente interino, al considerar que Maduro asumió ilegalmente el poder, y se pretende una solución con a corto plazo con una convocatoria de elecciones presidenciales la cual fue diseñada unilateralmente por el chavismo, el político no podría presentarse a esos comicios. Sin embargo, de un escenario improbable dado que la asamblea nacional exige primero que cese la usurpación del régimen e iniciar con el proceso de transición. Si el pulso desemboca en unas elecciones negociadas y pactadas, se establecería las condiciones para que las decisiones del actual gobierno quedaran sin efecto.

A pesar de lo sucedido Guaidó se comportó como si nada hubiera pasado e hizo una invitación a sus seguidores a mantener la presión en las calles, pretende que el pueblo de Venezuela no se deje confundir con una falsa inhabilitación.

Se habla de algunas declaraciones por parte de Amoroso que se inscriben en un contrataque que el chavismo adelanta para sacarlo de la escena y apagar los ecos de las protestas populares en Venezuela. La población está agotada y en las peores condiciones, no hay más evidencia que los apagones y los cortes del suministro de agua.

Se le prohibió a Guaidó salir del país, sin embargo, cruzo la frontera y viajo a Colombia pese a que lo tenía expresamente prohibido por la justicia se le advirtió de las consecuencias respecto a su decisión, Maduro pretendía detenerlo a su regreso. Sin embargo, regreso a caracas de forma triunfal y continua con su plan de desgaste. No tomaron acción contra el opositor quizá por miedo a una reacción de Estados Unidos, pero aun así continúan con la idea de anular su margen de acción.

Bastantes problemas afligen a Venezuela su gobernante insiste en que la avería masiva la causo un ciberataque de Estados Unidos. Pidió la renuncia de sus ministros inicio una jornada intensa de mantenimiento y desmalezamiento de las instalaciones eléctricas, afectadas por incendios forestales, e incluso pidió a la población prepararse para otros eventos.

Les pidió que cuenten con un radio con pilas para estar bien informados, tener velas a la mano, linternas, preparar su sistema de depósito de agua. Pretende tener al pueblo preparado, esto fue después del apagón cuando varios sectores del país seguían sin servicio eléctrico.

Habitantes de Venezuela, entre ellos un docente a quien dice preocuparle el llamado a comprar velas quien después del apagón volvió a quedarse sin luz por un periodo de tres horas, según su experiencia opina que cada persona debería contar con un kit de emergencia, pero nadie cuenta con tal equipo, será posible que los habitantes estén acostumbrados a esta clase de crisis que lleva años, pero no había llegado a empeorar como lo ha hecho hasta el momento.

Los apagones que ha sufrido el país es como la crisis que se vive en el interior del país desde hace una década, por falta de mantenimiento e inversión en las redes. En caracas se registraron con más frecuencia anteriormente. El gobierno teme que se pudiera dar pie a disturbios que deriven en protestas mayores que puedan salirse de control, por un tiempo se mantuvo en una especie de burbuja a salvo de los apagones, pero ya no es posible.

La Alta comisionada de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, señalo que los recientes apagones en Venezuela, simbolizan el problema de la infraestructura que afronta el país.

Se estuvo realizando un monitoreo quincenal de los servicios de electricidad, agua potable, transporte y telecomunicaciones en Venezuela a partir de las denuncias de los usuarios por parte del Observatorio de Gasto Publico del Centro de Divulgación del Conocimiento Económico. Por medio del cual se dio a conocer que el estudio reporta que ocurrieron treinta y cinco explosiones de transformadores eléctricos en todo el país.

Esto ha causado pérdidas económicas bastante evidentes un golpe muy fuerte al país. La normalidad se debe construir ya que resolver el problema estructural requiere de inversión extranjera y el apoyo técnico. Esto solo hace evidenciar la falta de profesionalismo de las plantas de servicios públicos. Todos están predispuestos al caos y es todo lo que se ha visto durante esta larga crisis.

También se ha visto del mismo modo, la deforestación urbana, debido a la falta de un suministro fiable de gas natural, ha empeorado. Muchos hogares que utilizaban cocinas eléctricas para evitar las colas para conseguir gas embotellado, se quedaron, durante el apagón, sin una forma de cocinar. Pero incluso antes de eso, cientos de árboles urbanos se mutilaban en las plazas, parques y calles para conseguir madera para cocinar. Las fuerzas policiales hacen poco o nada contra esta tala.

Los animales también sufrieron durante el apagón, aunque ha llegado poca información de los zoológicos, donde se registró la caza de animales para comérselos. En Mérida, ocho anfibios de tres especies amenazadas murieron por el aumento incontrolable de la temperatura en el edificio de conservación del Rescate de Especies Venezolanas de Anfibios Amenazados.

Ya se había hablado de falta de medicamentos y alimentos que ambas son de las más importantes, pero lo que empeora es la vida sin agua potable, la cual pone al país al borde de epidemias de cólera, diarreas y fiebre tifoidea, para colmo la gente recoge agua de cloacas y alcantarillas, no hay manera de hacer limpieza en baños porque el agua es un elemento básico para mantener áreas de sus hogares limpias.

Esto empeora con el apagón eléctrico al secar el acueducto metropolitano, esto puede desatar una crisis sanitaria con epidemias, a causa del agua contaminada. Y por si fuera poco se dice que el gobierno de Nicolás Maduro ha prohibido a un funcionario del cuerpo de bomberos declarar a la prensa. Esta agua que los venezolanos reciben presenta un alto nivel de contaminación y riesgo por una falta de mantenimiento durante veinte años.

Y aun con todo el pesar de la crisis, los camioneros se aprovechan de la falta de agua y cobran una alta cantidad por llevar la cisterna de agua hasta el domicilio de la residencia de los particulares según su nivel social. Según porque se debe dejar una colaboración a los militares para tener acceso al surtidor público de agua.

Todo esto conlleva a una nueva crisis sanitaria que no se soluciona simplemente con la circulación de camiones cisterna, ni cubetas con agua y mucho menos con botellones, deben meter agua de nuevo por las tuberías del acueducto.

En Caracas las tuberías se ven afectadas por roedores y bichos que salen a alimentarse y contaminan el ambiente, se necesita una cierta cantidad para poder ocuparla en las áreas más básicas de los hogares. Esto es un problema de salud pública por tanto se debe tomar muy en serio. Con ello la cantidad de problemas crece y se genera una emergencia humanitaria de dimensiones considerables porque afecta a una gran cantidad de personas.

Pero, aunque se restituyera el servicio, las represas y embalses que abastecen de agua a Caracas tienen un alto nivel de contaminación por falta de mantenimiento. Se ha recomendado por parte de un doctor limpiar los embalses previo al bombeo de agua para disminuir riesgos ya que el agua presenta un alto nivel de contaminación bacteriológico.

En las alcantarillas del río Guaire en donde desembocan las cloacas de la ciudad, jóvenes de la clase baja y se dice clase baja porque son los de menos recursos económicos, se surten de agua podrida, es una condición tan triste pero real de lo que allá se está viviendo. Se cree que la profecía de Hugo Chávez se está cumpliendo en ese tiempo se prometió limpiar este río lo cual no se cumplió y el dinero fue robado.

La crisis causa otros efectos como los que intentan emigrar en busca de mejores condiciones de vida y estos lo hacen a través del mar y ya se han encontrado un número de muertos en este peligroso intento esto debido a que no hay rutas legales para salir del país lo cual los lleva a esta huida de locura y mucho peligro, han desaparecido apenas una mínima cantidad de personas, pero claro no por eso deja de ser importante este dato, han naufragado embarcaciones con venezolanos que intentaban llegar a Trinidad y Tobago y esto empeorara si no hay rutas legales las muertes irán en aumento.

Las autoridades venezolanas ni siquiera ofrecen comentarios sobre incidentes presentados, hay varios desaparecidos, algunos rescatados, pero son vidas, pérdidas humanas por tanto no menos importantes, los sobrevivientes han sido trasladados a un hospital en Güiria se espera información de estas personas. Sus familiares permanecen aglomerados en el puerto del mismo. Se llegaron a suspender labores de búsqueda a más personas por lo peligroso de la zona.

Y no suficiente con vivir estos daños se dice que varios venezolanos que migraron a Trinidad y Tobago huyendo de la crisis están detenidos por ingresar ilegalmente a la isla caribeña, según datos de Naciones Unidas más de tres millones de venezolanos han migrado del país como consecuencia de la crisis.

Por otra parte, en Venezuela también hay un gran número de refugiados, este informe es realizado por la OEA (Organización de Estados Americanos). Esta cifra va en aumento además de la gran cantidad de migrantes y el pronóstico no resulta alentador y al no haber cambios significativos esto aumentara aún más.

Con este informe se busca explicar las causas que impulsan a la migración masiva de los venezolanos y se compara con otros eventos como lo son en Siria y Afganistán.

Uno de los objetos de esto es contribuir a crear bases para un acuerdo regional que brinde atención y protección a los migrantes y refugiados venezolanos. Se estima la elaboración de un nuevo informe en donde se plasmen las recomendaciones para los gobiernos para la atención y protección de quienes decidieron huir.

Se les deberá recomendar a los gobiernos darles atención y protección a los migrantes y refugiados venezolanos y se enfocaran en cuestiones como seguridad ciudadana, derechos humanos, capacitación, integración laboral entre otras más.

En este informe de los motivos principales destacan el derrumbe económico del país, la persecución y violencia generalizada, control social y limitación de libertades.

Se cree que la crisis venezolana tiene un correlato similar a otros episodios similares en el mundo este caos latinoamericano no fue causado por un conflicto relacionado con la lucha armada. Se cree que la crisis no cambiara en los próximos dos años en 2019 ni en 2020, se dice que la salida de Maduro esta próxima.

El gobierno de Nicolás Maduro trabaja en reabrir los pasos fronterizos que el país comparte con Brasil y que con anterioridad decidió cerrar en febrero el mismo ordeno el cierre de esos pasos fronterizos y de otros que Venezuela comparte con Colombia, sin embargo, poco después de considerarlo Maduro se sintió amenazado con supuestas amenazas de guerra e invasión por parte del mandatario de Brasil quien dijo que estaba pensando en invadir militarmente a Venezuela y el pueblo unido rechaza de manera absoluta las amenazas de guerra e invasión militar. Él asegura que el mandatario brasileño está apoyado por Estados Unidos en sus planes contra Venezuela.

Estados unidos aumenta la presión contra su gobierno y pretende imponer sanciones en contra de su canciller, promete medidas contra caracas y los encargados de conducir su diplomacia.

En Washington se impulsan una serie de sanciones contra instituciones políticas y financieras de Venezuela por el reconocimiento del líder parlamentario Juan Guaidó. Estados Unidos pretende que el ilegítimo gobierno de Maduro deje de privar al pueblo venezolano de su riqueza, humanidad y de su derecho a la democracia.

Hay una serie de sanciones que Estados Unidos emprendió contra Venezuela incluso durante el gobierno de Barack Obama con una ley que impuso penalidades contra personas responsables de violación a los derechos humanos en Venezuela.

Tras el inicio del segundo mandato de Maduro Estados Unidos impuso sanciones contra la petrolera estatal PDVSA para impedir a Maduro que desvié activos de Venezuela hasta que el poder pueda ser transferido a un gobierno de transición o un gobierno elegido según la norma democrática.

Volviendo al tema que aqueja directamente a las condiciones de vida de los venezolanos, la cruz roja entrega agua y pastillas potabilizadoras, pero esto se vuelve un caos porque es una gran cantidad de venezolanos los que esperan recibir esta ayuda en Caracas, por la cual se hace una larga fila a la espera, algunos asistían con las esperanzas de recibir medicamentos, pero no tenían más que conformarse con recibir un bidón y una caja de pastillas potabilizadoras, algunas personas acudían incluso con su receta médica pero solo recibían lo mencionado con anterioridad. Desde el ingreso de esta ayuda para enfrentar la crisis la cual Maduro se empeñaba en negar, todos los sectores de la sociedad venezolana incluso los políticos han celebrado este apoyo.

Este cargamento de ayuda humanitaria contó con 24 toneladas de ayuda entre ella lo más importante los medicamentos para urgencias, plantas eléctricas y bidones para el mantenimiento del agua.

También ha habido repartos en comunidades del centro-oeste de la capital. Esto ha sido de gran ayuda para los habitantes, pero, como son un gran número deben esperar en la fila por un período largo algunos se enfadan de esperar y por otro lado los bidones se terminaron dejando a algunos esperando.

Más allá de encontrar un líder con agallas el problema de Venezuela es mucho más complejo ya que el reconocimiento internacional y las sanciones que estrangulan las finanzas del dictador Maduro siguen sin conseguir llevarle a una mesa de negociación.

Guaidó tiene en gran parte razón al decir que Venezuela no puede esperar más, se espera que más venezolanos abandonen el país, y ante la gravedad de la situación las acciones para encausarla se han caracterizado más por teatralidad y la ocurrencia que por la coordinación y la creación de oposiciones realistas de salida del conflicto.

La mayor de las contradicciones resulta del hecho de desconocer a Maduro como presidente y reconocer a Guaidó, a la vez que al primero se le exhorta en las capacidades reales de presidente que tiene. Guaidó será el presidente reconocido, pero el único que puede convocar elecciones o abrir las fronteras es Maduro.

La estampida de reacciones a la crisis no ha sido precedida por el sosiego de la reflexión sobre la complejidad del escenario, y muchos países, entre ellos España, están enredados en la trampa discursiva que crearon. Para salir de la trampa, en primer lugar, es necesario reconocer que hay un conflicto, no solamente una situación de usurpación de poder y, por tanto, se requiere un abordaje complejo y multidimensional y antes o después una puerta abierta a la negociación.

El más urgente de los temas es atender la dimensión humana del conflicto. Los países de Suramérica se enfrentan al reto de gestionar la migración y atenderla como una situación de largo plazo. Bien es cierto que también España ha recibido un importante número de ciudadanos venezolanos, sin embargo, las dimensiones del flujo en América del Sur son mucho mayores, millones de personas, especialmente aquellos cuyos recursos no les permiten alcanzar destinos más lejanos y ricos como España o Estados Unidos.

Para países que ya tienen importantes déficits sociales propios, como Colombia, Ecuador y Perú, el futuro de la política social tendrá un antes y un después de esta crisis y salir de ella sin dejar atrás a propios y ajenos es el gran desafío. Hace falta la coordinación de gobiernos, instituciones multilaterales y donantes que apoyen este proceso en una escala regional.

La atención humanitaria al interior de Venezuela tampoco debe dejarse bajo la manipulación del régimen, pero tampoco convertida en una parodia en las fronteras. Maduro ha reconocido de forma evidente, aunque no formal, la crisis humanitaria que tanto tiempo ha negado, al llegar a un acuerdo con la Cruz Roja para la coordinación de la ayuda. Urge que se apliquen los mecanismos y preceptos de la atención humanitaria existentes y la presencia de esta organización puede ser un aliado para que la ayuda llegue sin distinción a los que la necesitan.

Otra de las cuestiones a atender es la dimensión geopolítica del conflicto. Ahora mismo América Latina es una región carente de liderazgos, lo cual sin duda no contribuye a facilitar un posible diálogo. Además, esta situación da pie a que haya un mayor protagonismo de las potencias inmersas en la confrontación, y surge el riesgo de que, como una remembranza de la Guerra Fría, el drama local se convierta en un escenario periférico crónico de la pugna por la reconfiguración del orden global. Mike Pompeo y el canciller ruso han hecho acercamientos, pero, no hay que olvidar que los intereses de Estados Unidos, China y Rusia son mucho más amplios y de largo plazo.

La disputa se juega en el poder blando, como el ejemplo de China que obligó a cancelar la Asamblea del Banco Interamericano de Desarrollo en la que se pretendía reconocer al representante de Guaidó. Escenario similar al que tiene lugar en el seno del Fondo Monetario Internacional, que no consigue consenso entre sus miembros para el reconocimiento del nuevo presidente.

En el marco de la evidente tensión internacional que ejemplifica el creciente poder chino en América Latina y el reto que supone para Estados Unidos, el rol de Cuba parece verse relegado a un segundo plano. Un error que vuelve a desconocer el importante papel que ha jugado la isla históricamente en la gestión de los conflictos de orden regional.

Hasta ahora Estados Unidos ha intentado presionar la salida de Maduro del poder a través de las sanciones económicas: la presión diplomática sobre países como España para que las apliquen es creciente. Sin embargo, las sanciones tienen un límite por duras que sean.

En primer lugar, porque no parecen ser producto de una estrategia clara sino de avanzadas para estrangular al régimen sin considerar claramente las implicaciones y el adecuado proceso de escalamiento de las mismas. En segundo lugar, porque sus consecuencias no intencionadas deben evaluarse.

Las sanciones, aunque limitan al régimen, acentúan la implicación de sus aliados - Rusia y China- y de otros países reacios al rol norteamericano, haciendo a Venezuela cada vez más dependiente de los mismos y enrocando la situación. Además, suponen un agravamiento de la situación humanitaria a la vez que el régimen se sirve de una excusa para achacar la deteriorada situación del país a sus enemigos.

La opción militar, por su parte, no será descartada en el plano político, pero ahora mismo se antoja poco realista. Una intervención militar de EEUU generaría un terremoto regional, aunque los posibles aliados -Brasil y Colombia- parezcan alentados a abrir esa puerta.

Sin duda los costes regionales de abrirle la puerta a los marines serían altísimos, a nivel regional y a nivel interno. Maduro no goza de ninguna popularidad, pero el antiimperialismo tampoco, y eso se puede pagar en las urnas.

Por otro lado, poner al servicio los recursos armados y logísticos propios de Colombia y Brasil es poco viable, tanto porque estos países necesitan mantener a raya sus propios desafíos de seguridad como por las dificultades logísticas de la movilización de tropas o armamento; un escenario de corto plazo es imposible, por lo menos para Brasil.

Incluso, es incierto que dos gobiernos sin mayoría absoluta en sus respectivos parlamentos pudieran conseguir apoyo político para una operación militar estadounidense en su territorio, lo cual les obligaría a hacerlo a través de poderes ejecutivos extraordinarios con un precio político muy alto.

Finalmente, es necesario hacer una crítica más al abordaje de esta crisis, su dimensionamiento de arriba abajo desconociendo que son los venezolanos los protagonistas indiscutibles del proceso de cambio. Bien es cierto que este protagonismo se materializará en las urnas que ahora mismo se antojan lejanas. Sin embargo, ello no puede desconocer el rol de la ciudadanía y del papel de la sociedad civil organizada en la gestión de crisis, planteamiento de alternativas de dialogo y procesos de reconstrucción.

A largo plazo la única salida sostenible para Venezuela será atacar esos males que ni siquiera el socialismo del Siglo XXI se esforzó en erradicar: el frentismo, el caudillismo y la baja cohesión social, nada de ello podrá conseguirse por imposición internacional.

Estados Unidos no cesa su lucha contra el gobierno de Maduro, en una de las tantas noticias en torno a este suceso se dio a conocer que los Estados Unidos sancionaron al Banco central de Venezuela y con ello a sus directores esto con el fin de restringir sus transacciones y el acceso a dólares americanos con esto se busca que el ente financiero sea usado como una herramienta del líder chavista que continúa saqueando los activos de Venezuela y explotando las instituciones gubernamentales para enriquecer a otros.

El funcionario aclaro que no se pretende afectar las operaciones bancarias de los ciudadanos venezolanos, esto impedirá la mayoría de las actividades del banco central, por su parte Estados Unidos ha tomado medidas para garantizar que las transacciones regulares de débito y tarjetas de crédito puedan continuar y que las ganancias personales y la asistencia humanitaria continúen sin cesar y puedan llegar a los que sufren la represión del régimen.

Venezuela destaca por sus altos niveles de corrupción, de acuerdo con la ONG transparencia internacional, aunque el oficialismo atribuye a la desventura económica a un bloqueo de Estados Unidos y de otros países contra la llamada revolución bolivariana, pero la mayoría de las prohibiciones se dirigen contra funcionarios y aliados del chavismo.

Incluso Maduro ha pedido al gobierno de Portugal que le devuelva una considerable cantidad que le fue retenida en la cuenta del banco Novo, que supuestamente dice que esto será utilizado para atenuar la crisis. Este dinero fue congelado hace dos meses por petición de la comisión de fianzas de la Asamblea Nacional, cámara controlada por la oposición que sospecha que será desviado a una sucursal en Uruguay.

Maduro promete que usara este dinero para comprar las medicinas y alimentos del devastado país, exige que se le devuelva el dinero al país por no tener una orden de embargo sobre ellos.

Con la hiperinflación, el incremento de la represión contra disidentes y el imparable éxodo de venezolanos provoca que la comunidad internacional condene las desacertadas políticas de Maduro. Su gobierno es rechazado por unos 54 países y apenas es apoyado por sus históricos aliados como son Cuba, Nicaragua y Bolivia.

México y Uruguay intentan ser neutrales parece ser que estos países solo apoyan el hecho de que se tienda la mano al país en crisis.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha expresado que su Gobierno no intervendrá en el conflicto en Venezuela. Dijo que es muy clara su postura y no se intervendrá.

La Unión Europea entro en escena y ha marcado distancia respecto a la posición de Estados Unidos, el principal empeño de brúcelas es y continuara siendo que la crisis de Venezuela no termine en un derramamiento de sangre por tanto es conlleva a rechazar cualquier intervención militar extranjera del país.

Una de las altas representantes de la política exterior y seguridad de la EU reitero, que solo puede haber una salida política pacífica y democrática para las múltiples crisis que afronta el país y dice que esta rechaza cualquier forma de violencia y pide la máxima moderación para evitar la pérdida de vidas y más tensiones.

Este nuevo capítulo en la crisis venezolana multiplicó los contactos de las instituciones comunitarias, tanto el Parlamento Europeo como la Comisión, en dos frentes: sobre el terreno y entre los Estados miembros. Según fuentes diplomáticas, se prevé que los embajadores de los Veintiocho aborden la situación en Venezuela.

La situación del país ha logrado hasta ahora ponerlos de acuerdo en dos aspectos: la petición de elecciones y la creación de un grupo de contacto con países de América Latina para favorecer su celebración.

Continuaran sin escatimar esfuerzos para lograr el restablecimiento de la democracia y el estado de derecho, mediante elecciones libres y justas, de conformidad con la Constitución venezolana, sostuvo la Alta Representante. El bloque comunitario no descarta nuevas sanciones, pero siempre contra cargos del régimen de Maduro y no contra la población.

La única propuesta que puede haber por el momento es sentarse a dialogar dijo Jorge Arreaza quien forma parte del gabinete de Nicolás Maduro y propuso que haya una mesa de dialogo en donde puedan hablar de cualquier tema dentro de la constitución, quizá se pueda llegar a acuerdos que den pie a una resolución en esta crisis o cualquier otra que venga, porque seguramente habrá más.

Arreaza recalca que durante la conversación que no deben maximizar hechos, haciendo referencia a los enfrentamientos que ha habido, ya se han causado esta clase de conflictos con anterioridad, y esto con el fin de crear un matiz de opinión victimizándose sobre sangre y dolor. Según este político es lo que los opositores siempre hacen.

Maduro escribió en sus redes sociales que cuenta con el apoyo de las fuerzas armadas, y que no habrá ninguna intervención pública más, se dice que Maduro está al frente de labores de gobierno y dando órdenes a las fuerzas armadas

Se ha pasado por mucho en este país, pero viene otro grave problema la concreción del veto estadounidense a la compra y comercialización del crudo venezolano y el grave deterioro del estatal petróleo de Venezuela esto podría debilitar aún más al país en una peligrosa escasez crónica de combustibles y electricidad en un corto espacio de tiempo.

Venezuela ya no puede colocar en el mercado estadounidense la cantidad de barriles diarios que aportaba y eso impuesto por un plazo de 90 días que Trump fijo a cumplirse. La Administración de Maduro trabaja contra el reloj para intentar conseguir compradores alternativos en el mercado, pero se ha topado con enormes dificultades, todas vinculadas al veto y las sanciones impuestas por Washington en el terreno económico.

Pocas empresas quieren negociar con el Gobierno de Maduro en estas circunstancias. La compañía india Reliance había aceptado la oferta de crudo del Gobierno bolivariano, pero tuvo que declinar nuevos compromisos en virtud de las presiones de Estados Unidos, que también maniobra para vetar el uso del dólar en las transacciones financieras tras el anuncio de sanciones al Banco Central de Venezuela.

Las autoridades venezolanas trabajan en marchas forzadas para triangular algún acuerdo con Turquía y Qatar, buscando en altamar cargueros que permitan gestionar intercambios de petróleo por gasolina.

Rusia y China, dos de los tradicionales aliados del chavismo, serían, en teoría, las dos naciones que podrían suplir la demanda de Estados Unidos y devolver la tranquilidad al país. Rafael Quiroz, experto petrolero, autor y académico de la Universidad Central de Venezuela, apunta que ambos países están, sobre todo, muy interesados en que Maduro vaya cancelando las enormes deudas que Venezuela tiene con ellas: China estaría dispuesta a pagar el un porcentaje del despacho de crudo, y aceptar el otro restante como amortización de las deudas venezolanas.

Rusia acepta pagar cierto porcentaje del petróleo ofertado. La deuda actual de PDVSA con China es de 84.000 millones de dólares, un monto que duplica la totalidad de la deuda del Estado venezolano con la banca acreedora internacional en los años ochenta.

Las finanzas venezolanas están en alerta roja. Y la otrora todopoderosa industria petrolera local, fuente de la tradicional abundancia del pasado, está en las ruinas: luego de ser un productor de más de tres millones diarios de barriles de petróleo, en este momento apenas promedia los 800.000, según datos actualizados que maneja la Organización de Países Productores de Petróleo (OPEP). Un pequeño porcentaje de la producción petrolera actual venezolana genera utilidades.

Parte de la urgencia actual consiste en que el país se puede quedar sin combustible en muy poco tiempo. Los inventarios actuales de gasolina y diésel, según documentos internos de la propia compañía, ofrecen unos niveles de autonomía futura de 10 días, y unos 20 días para el combustible de aviones. Hasta poco después de la llegada de Hugo Chávez al Gobierno, PDVSA surtía con histórica suficiencia todo el mercado interno de combustibles y derivados energéticos. Víctor Poleo, ingeniero y académico de posgrado de la Universidad Central de Venezuela y ex viceministro de Energía, asegura que la producción local de gasolina es el 25% del mercado.

La desaparición de los sueldos y el deterioro general del país han ocasionado una grave crisis de cuadros gerenciales y recursos humanos en Petróleos de Venezuela. Los volúmenes de corrupción, despilfarro, donaciones internacionales incontroladas, acuerdos energéticos forzados políticamente y tráfico de influencias fueron desproporcionadamente altos durante la administración de Alí Rodríguez Araque, Rafael Ramírez y Eulogio del Pino, los gerentes petroleros de Hugo Chávez y Nicolás Maduro.

Tras años de desinversión, despilfarro y accidentes industriales graves, que no fueron investigados por el anterior Legislativo chavista, no refinan como afirma Poleo, no producen naftas, gasolina, aceites o diésel, y trabajan, en líneas generales, al 25% de su capacidad.

El Gobierno de Maduro ha procurado suavizar su discurso y su actitud hacia las multinacionales petroleras, algunas de las cuales siguen operando en el país, pero no consigue entusiasmarlas para que se embarquen en operaciones que reactiven la producción. Las empresas rusas mantienen con Maduro una relación de trabajo permanente. El Estado venezolano necesita muchos millones de dólares para reactivar la industria que le daba de comer, y ahora no tiene una empresa petrolera poderosa que tenga los recursos para invertir en ello.

Mientras el Gobierno de Vladímir Putin apoya al actual presidente Nicolás Maduro, al que ha enviado ayuda militar y económica para sujetar una economía de cuya descomposición es el principal responsable, la Administración Trump defiende los intentos del presidente encargado Juan Guaidó para desalojar del poder a Maduro y ahoga al régimen con el boicot del petróleo venezolano, sin descartar la posibilidad de tomar medidas adicionales. Mientras, la población languidece en la peor crisis humanitaria de la reciente historia del subcontinente americano.

Mientras por otro lado un grupo de Lima acordó invitar a Cuba para que use sus influencias sobre Caracas. Los países del Grupo de Lima deciden hacer las gestiones necesarias para que Cuba participe en la búsqueda de la solución a la crisis en Venezuela, dijo el canciller peruano, Néstor Popolizio, al leer un comunicado sobre los acuerdos alcanzados durante la reunión.

Los Gobiernos de Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, Panamá, Paraguay y Perú han reiterado su apoyo al líder opositor Juan Guaidó y su pleno respaldo a las acciones emprendidas durante los últimos días por el pueblo venezolano, bajo el liderazgo del presidente de la Asamblea Nacional, para restablecer el Estado de derecho en Venezuela, de manera pacífica y en respeto al orden constitucional, y lo alientan a perseverar en este esfuerzo.

Los representantes de estos países que han condenado enérgicamente la represión del régimen ilegítimo y dictatorial de Nicolás Maduro también acordaron proponer al Grupo de Contacto Internacional creado sobre Venezuela una urgente reunión de representantes de ambos grupos "para buscar la convergencia en el propósito común de lograr el retorno a la democracia en Venezuela".

Han instado además a Naciones Unidas y a su secretario general, Antonio Guterres, que tomen medidas inequívocas de protección encaminadas a paliar las consecuencias de la crisis humanitaria que vienen sufriendo los venezolanos, responsabilidad exclusiva del régimen ilegítimo de Nicolás Maduro.

Estados Unidos ha señalado a Cuba por apoyar a Maduro a través de operaciones de inteligencia y asesoría al Ejército venezolano. John Bolton, asesor de Seguridad Nacional de la Administración Trump, acusó directamente al régimen cubano de tener un rol significativo en apuntalar a Maduro y blindar al Gobierno venezolano. Un señalamiento que fue rechazado por el presidente cubano Miguel Díaz-Canel. No hay operaciones militares, ni tropas cubanas en Venezuela. Llamamos a la comunidad internacional a detener esta peligrosa escalada agresiva y a preservar la paz. Basta ya de mentiras.

Las relaciones entre Cuba y Venezuela se estrecharon en 1999, con la llegada al poder de Hugo Chávez, quien veía en Fidel Castro a un mentor. Ambos políticos caribeños firmaron un convenio de cooperación por el que Caracas abastecía de petróleo a la Isla en condiciones ventajosas, a cambio de apoyo técnico cubano, incluida la llegada de centenares de médicos que ofrecían servicios de salud en las zonas más desfavorecidas. Esa relación se ha mantenido con el Gobierno de Maduro, a pesar de la caída en la producción petrolera venezolana y la profunda crisis política que afecta a Venezuela. Para Cuba, el país sudamericano es clave para su supervivencia.

Con una relación tan estrecha el Grupo de Lima decidió iniciar gestiones diplomáticas para incluir a La Habana en sus esfuerzos de hallar una solución pacífica a la crisis venezolana, que se recrudeció desde el martes, cuando Guaidó lanzó una ofensiva para quebrar al régimen de Maduro con el respaldo de un grupo de militares que liberaron al opositor López de su arresto domiciliario. Aunque la operación no logró romper la lealtad de la cúpula militar con Maduro, fue apoyada rápidamente por Estados Unidos y otros países que han mostrado su apoyo a Guaidó. Maduro respondió a este golpe de efecto movilizándolo a las Fuerzas de Acciones Especiales y la Guardia Nacional.

Se ha hecho un movimiento para lograr la salida a la crisis de Venezuela en cual se mencionan las elecciones que tanto se han mencionado junto con el descarrilamiento con la libertad e Leopoldo López, que irrita a la jerarquía chavista implicada y cuya precipitación crítica gran parte de la oposición.

Juan Guaidó ofreció un discurso a sus seguidores junto con un grupo de militares y Leopoldo López el preso político más perseguido por Nicolás Maduro estaba libre después de cinco años, tres de ellos encarcelado y dos en arresto domiciliario.

Ambos pedían a la gente que se saliese a las calles y a los militares que dieran la espalda al líder chavista.

Los acontecimientos se sucedieron como un torbellino. Las horas siguientes desvelaron un complot para tumbar a Maduro elaborado durante meses que descarriló y evidenció traiciones, egos, precipitaciones. Un plan que mostró también las grietas cada vez mayores en la cúpula chavista.

Desde que Guaidó se juramentó como presidente encargado de Venezuela y fuese reconocido por más de medio centenar de países, los acontecimientos se han acelerado. La presión sobre el Gobierno de Nicolás Maduro ha sido constante, con diversos puntos de inflexión.

El objetivo siempre ha sido el mismo: lograr que el alto mando militar esté dispuesto a dejar caer a Maduro. No se logró el 23 de enero, pese a que la oposición y Estados Unidos hicieron ver al resto de aliados que el reconocimiento de Guaidó como mandatario interino forzaría un quiebre en la jerarquía militar; tampoco el 23 de febrero, cuando fracasó el intento de introducir cargamentos con material médico y suplementos nutricionales por las fronteras.

Tras todo este tiempo de crisis en los últimos meses y al seguimiento de cada situación que acontece se comenzó a penetrar en el entorno de Maduro, tanto del lado civil como del militar, según una decena de fuentes políticas, diplomáticas y del entorno castrense que han estado involucradas en distintos momentos. A partir de su testimonio, bajo condición de anonimato, se reconstruye lo que ha ocurrido en la última semana en Venezuela.

En todo este tiempo, la oposición ha contado con el apoyo de muchos países, pero siempre con el respaldo e impulso la Administración de Donald Trump. Según una de las fuentes se dice que si algo hace ver que estamos en una fase de desenlace y que esto no tiene marcha atrás es la determinación de Estados Unidos parar sacar a Maduro del poder.

La posibilidad de una intervención militar se ha agitado constantemente bajo la premisa de que todas las opciones están encima de la mesa, repetida tanto por Guaidó como por Washington. No obstante, salvo en sectores radicales de la oposición y de la ya de por sí extrema Administración Trump, esta opción encontró resistencia. Si no se ha descartado ha sido, en gran medida, por mantener viva la guerra psicológica y la presión sobre la cúpula chavista.

La penetración en sectores próximos a Maduro permitió la elaboración de un plan por el que se lograba una vía institucional que propiciase su salida. Esta pasaba por una sentencia del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) que facilitase la convocatoria de elecciones presidenciales este año. El acuerdo contaba, según varias de las fuentes consultadas, con el visto bueno de Maikel Moreno, presidente del TSJ; el ministro de la Defensa, Vladimir Padrino, así como el comandante de la Guardia Presidencial, Iván Hernández Dala. Al tanto, según al menos dos fuentes, estaba también el ministro del Interior, Néstor Reverol.

El Gobierno español ha declarado que no entregará a Leopoldo López a las autoridades venezolanas y que, además, el líder opositor no ha solicitado asilo. Pedro Sánchez informó de que reconocía a Juan Guaidó como presidente interino. Sin embargo, en el mismo comunicado expresa que ha mantenido los canales de diálogo con todos los sectores, incluyendo un encuentro entre el embajador y el ministro de Exteriores de Nicolás Maduro.

Surgen por tanto muchas dudas. ¿Qué escenarios se abren y qué regulan las normas internacionales y nacionales en este caso inédito? La respuesta no es sencilla.

Desde el punto de vista del derecho internacional, la residencia del embajador se encuentra amparada por la protección diplomática de la inviolabilidad de los lugares de la misión. Las autoridades venezolanas no pueden entrar y, menos aún, detener a López sin autorización de España. Esto implicaría una violación del derecho internacional, responsabilidad internacional y la consecuente reacción española; por no hablar del aumento de la tensión en una relación ya problemática.

Además, la figura de huésped no está regulada en dicho derecho. Es una práctica política que algunos países han venido utilizando, amparada en dicha inviolabilidad. Al no haber norma, esta se encuentra en un limbo jurídico, lo que cobra importancia cuando la estancia se alarga y no hay salida política.

Para complicar el panorama, la legislación española no reconoce el asilo diplomático (aquel que se concede en el país del solicitante), solo el territorial, y para ello López tendría que abandonar Venezuela. ¿Cómo podría hacerlo sin autorización de Maduro, a quien España no reconoce como presidente legítimo?

Tampoco procedería pedir el salvoconducto (autorización de Venezuela para sacarlo del país), al no haber estatuto de asilado de por medio y, de proceder, ¿a quién se lo solicitaría? Guaidó no tiene el control efectivo de la fuerza pública, por lo que no puede garantizar la protección de López y de su familia. Necesariamente, España tendría que negociar con Maduro, con lo que la nota diplomática de petición de salvoconducto constituiría un reconocimiento expreso de este.

A diferencia de los Estados de América Latina, España no es parte del Convenio de Caracas, que regula el asilo. Se aplican normas de la Convención de Ginebra sobre Refugiados de 1951 pero, como ya señalamos, en el caso español la ley exige que la persona se encuentre fuera del país de su nacionalidad, lo que no es el caso. Pedro Sánchez tampoco puede abstraerse del hecho que existe una importante comunidad española a quien debe dar protección consular y necesita mantener los contactos con autoridades de Maduro esto explica, en parte, por qué España no ha declarado persona non grata al embajador de Venezuela en Madrid, reconociendo la realidad de que el control aún lo tiene Maduro.

CONCLUSIÓN

Al concluir con este trabajo que es una investigación acerca de todo lo que ha acontecido durante la crisis y que ha causado muchas incógnitas a gran parte de la población venezolana tanto como a la que no forman parte de ella, se hicieron análisis por medio de los medios que realizan el trabajo de recopilación de información de entrevistas, que viajan hasta el núcleo de donde proviene el problema pero en realidad desde mi punto de vista está la crisis desde tiempo atrás quizá con un mal manejo de gobierno que más que quizá se debería tratar como el verdadero generador de la crisis, porque si bien es cierto el pueblo goza de la libertad para elegir a los gobernantes mediante el voto, pero estos deben tener la capacidad de la mejora del país, sin embargo a veces ya no se puede hacer un buen manejo debido a que se van heredando los problemas al gobierno y esto hace que las cosas empeoren y por si fuera poco se lucha por el poder de quien puede más quien tiene más seguidores, pero en donde está la solución al problema?

Solo continua la crisis y sin remedio, todo tenía que ver con el gobierno hablando políticamente claro, pero que hay de la crisis humanitaria, de una vida digna para la población que solo tiene carencias y sin embargo puede más que haya manifestaciones, guerra y con ellos muerte de gentes que ni siquiera era culpable.

Desde que Maduro tomo el cargo se debieron tomar medidas que ayudaran a una mejora y que no solo atrajeran nuevos problemas, nueva crisis y un desvió de supuestos poderes, hasta se pudieron unir fuerzas para sacar adelante este conflicto, a donde se supone que se llega haciendo más manifestaciones y luchas a mano armada sino al caos y la desmejora del pueblo, durante esta recopilación salto a la vista que los venezolanos padecen de condiciones ingratas de vida y en ningún momento pude notar que alguien de los altos mandos tenga estas condiciones quizá en la lucha de poderes, pero eso no es tan humillante como no contar con luz y agua potable, si maduro hubiera aceptado ayuda desde el principio quizá no se hubiera llegado a tanto, es verdad que la política es importante en los países para que haya un control pero a veces es más por ego tener la razón en

cuanto a liderazgo, hablando de Juan Guaidó y Nicolás Maduro que han sido los personajes en la disputa por el alto mando de Venezuela.

Sin embargo, ambos cuentan con países y seguidores que los han “acompañado” durante esta vivencia del país venezolano, incluso se mencionó a las fuerzas armadas que forman parte de este movimiento, pero aun obedecen al líder Maduro, una de las cuestiones que más me acompañó durante esta investigación es la de si en realidad Donald Trump quiere llegar a un fuerte golpe de estado, ya que durante mucho tiempo Venezuela ha sido un país rico en petróleo, el crudo es un elemento importante en la economía de Venezuela o al menos así lo era hasta cierto punto y quizá la ambición ciega a la humanidad especialmente a personas como Donald Trump que dice que Venezuela es un completo desastre que debe ser limpiado.

Dice querer hacerse cargo de la gente lo cual no me parece una idea del todo descabellada porque de no hacerlo se generan más muertes que ya han sido bastantes no se necesita de una más. Soluciones es lo que debe de luchar por conseguir y es en lo que concuerdo con el estadounidense se han estudiado por parte de estas opciones fuertes y menos fuertes. Esto involucra a organizaciones para salvaguardar y dar apoyo pero claro siempre y cuando la mentalidad de Maduro no sea la de estar a la defensiva con estas acciones por parte de quien desea ayudar y principalmente con los Estados Unidos, se ha cuestionado a Trump acerca de una reunión con el presidente Nicolás Maduro a lo que el estadounidense respondió que vera a ver qué pasa y dudo que suceda eso porque la negativa de Maduro no creo que cambie de un momento a otro porque su lucha continua y difícilmente cambiara de opinión a su estado amenazado en que dice estar, esperemos que la situación del país mejore y más que todo que sus pobladores vuelvan a un estado de vida más digno de su existir porque esta crisis sin duda es inhumana.

BIBLIOGRAFIA

El país: El periódico global https://elpais.com/elpais/portada_america.html

Breve historia de Venezuela https://www.ecured.cu/Historia_de_Venezuela